
站在郑焦城际黄河大桥
上向西看，百余米远处就是
正式退役的京广铁路黄河大
桥，继续向西几百米就是建
于清末的平汉铁路黄河大
桥。微风阵阵，几座黄河大
桥静静地跨在黄河上，诉说
着铁路的变迁。

“新建郑焦城际黄河大桥
使用的是目前最先进的建桥
技术，总长 2200 米的主桥采
用四线合建，是黄河上第一座
四线铁路大桥。”中铁大桥局
一公司郑焦城际黄河桥项目
部副总工程师肖曦鹏解释说，

所谓四线包括郑焦城际铁路
双线、京广铁路双线。“其中，
主桥钢梁所采用的三主桁、单
联双跨、无导梁、双向大悬臂
过孔钢桁梁顶推施工技术为
世界首次。”

郑焦城际铁路黄河大桥
于 2010 年 10 月开工建设，是
郑焦城际铁路和改建京广铁
路跨越黄河的共用四线铁路
特大桥。是黄河流域第30座、
河南境内第15座黄河大桥，它
作为黄河上第一座也是目前
唯一一座四线铁路桥梁，施工
规模之大是历史上没有的。

时速将由老桥限速110公里提升为160公里

新桥带来的不只是一个
个最先进，还有安全和速度。

“新的郑焦城际线部分全
长 9.63 公 里 ，设 计 时 速 为
250km/h；京 广 线 部 分 全 长
11.28 公 里 ，设 计 时 速 为
160km/h。”杨梦纯说，平汉铁
路黄河大桥最初限速是 5 公
里，1950年5月，限速提升到
15 公 里 直 至 废 弃 ；而 京 广
铁路黄河大桥设计最高时速
80km/h，后提高至 110km/h，

“ 经 过 6 次 大 提 速 的 京广
线，目前客车时速已经达到
160 公里，京广铁路郑州黄河
大桥却限速 110 公里每小时，
前后时速相差 50 公里。所有

列车到了铁路桥都要减速前
进。”

杨梦纯说，客运时速将由
老桥限速时速 110 公里提升
为 160 公里，大大提高了铁路
运输旅客和货物的能力，为推
动中原经济圈的形成起到巨
大作用。

“此外，老桥是浅基桥，桩
基只有 30 米，稳固性差，每年
汛期都要抛石护桥。” 杨梦
纯说，新桥的桩基深入黄河
水下近百米，能抵抗 100 年一
遇的洪水冲击，“也就是说，根
据相关标准，预估 100 年内出
现的最大洪水，这个桥是能抵
御的。”

昨日中午，郑焦城际铁路黄
河大桥主桥上人声鼎沸、彩旗飘
扬，几十辆工程车密密麻麻停靠
在大桥两侧。来自中央电视台的
直播车正在调试方位，天空中不
时看见用来航拍的飞行器，所有
人都在紧张而有序地忙碌着……

突然有人喊了一句：来了。
周围一下子静了下来，所有人的
目光盯紧了郑焦城际铁路黄河大
桥南侧。

一声鸣笛，22222 次货物列车
远远由南向北驶来，绿色车头系
挂着硕大的红花，分外耀眼，人群
中响起了热烈的掌声。

这是郑焦城际铁路黄河大桥
主桥通过的第一列列车，意味着
郑焦城际铁路黄河大桥正式投入
使用，京广铁路郑州黄河大桥拨
线施工全部结束，服役 54 年的京

广铁路郑州黄河大桥正式退役，
京广铁路与郑焦城际铁路黄河大
桥实现“联姻”。

“大桥通车的第一辆列车安
排货车是有讲究的。”中铁大桥局
郑焦城际铁路黄河大桥项目部总
工程师杨梦纯说，选择货车，一是
出于安全的考虑，以防万一出现
事故，造成人员伤害；二是首列货
车还有轧道车的功效，可以更好
地微调轨道。

“第一列货车的车速控制在
25km/h。”杨梦纯说，刚通车的郑
焦城际铁路黄河大桥，犹如大病
初愈的病人，不适合猛烈运动，
需要逐步投入正常使用，“约一
个小时后，车速可以达到 40km/
h，再过一个小时达到 60km/h，这
样逐步提升，直到几天后达到
160km/h。”

3000人立体作战，争分夺秒完成铁轨拨接

与此同时，在郑焦城际铁
路黄河大桥几公里之外的京广
铁路上，来自焦作的老宋终于
可以长出一口气，拿下帽子，放
下起拨器，用手擦擦顺着头发
流下来的汗。

从早上5点半开始，他和他
的1500多名工友就守候在京广
铁路双线改线的黄河南岸站拨
接处，等待指令。

所谓拨接，通俗来说，就是
移除掉旧的铁路线，把钢轨移
至紧挨着的新铁路线上，并完
成随后的供电、通信、机务等一
系列任务，最终达到新线路能
够安全投入使用。

干了15年铁路活的老宋在
郑焦城际铁路项目上待了 3 个
月，主要是拧扣结，“每隔 25 米
要扣 48 个扣结，每一个都是纯

手工拧的。熟练的话，大概几
秒钟一个，因为时间很紧。”

时间确实很紧，京广线黄
河大桥每天通行240趟列车，也
就是说每隔三四分钟就有一
趟列车要经过。在向铁路总局
递交申请之后，16 日 6 点 50 分
至 11 点 20 分被确定为施工时
间，因为该时间段通行列车最
少。

这意味着，在4个半小时之
内，将涉及海棠寺站、南阳寨
站、东双桥站、黄河南岸站、老
田庵站、焦作东站、忠义站等 7
个站的拨接路段全部完成。线
路拨线后,工务系统用大型现代
化养护设备对线路调整,确保线
路拨线后能够达到安全运行标
准；电务系统负责自闭区间的
模拟试验、信号设备的安装及

连锁试验工作；供电系统负责
拨线时接触网的调试、供电设
备的安全防护、现场监督以及
复核供电数据等工作。

“时间跨度大、牵扯站区
广、参与单位多。”郑州铁路
局 相 关 负 责 人 如 此 形 容 这
次拨接。

为此，郑州铁路局决定，拨
线工作从黄河铁路大桥南北两
头同时进行，各分布1500人力，
立体作战，上百名“蜘蛛侠”在
空中进行线路拨接，上千名工
人在路面进行铁轨拨接等。“京
广铁路是我国的铁路大动脉，
有世界上最繁忙的铁路之称，
每个程序都必须精确到分钟，
确保在 4 个半小时内完成全部
施工。”南拨接口技术负责人杜
小卫说。
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新老钢轨对接成功后，技术员趴在轨上目测钢轨高低是否一致。

京广线黄河大桥南驳接口，多名工人空中地下同时作业，场面宏大。

服役了54年的老桥“退役” 郑焦城际铁路黄河大桥“接班”

京广铁路黄河大桥完成“新老交接”
3000人昨日争分夺秒上演铁轨“平移”,新桥列车时速提至160公里

5月16日11点36分，22222次货
运列车缓缓驶上郑焦城际铁路黄河
大桥，标志着服役了54年的京广铁
路黄河大桥功成身退，郑焦城际铁
路黄河大桥正式启用。4个多小时
前，两列客车最后一次驶过京广铁
路郑州黄河大桥（双线），随后，京广
线中断了270分钟拨接施工。
京广线是中国最繁忙的铁路线，即
便是选择了通过列车趟数最少的时
间段里施工，也有25趟旅客列车停
运或晚点，20趟货物列车受到影
响。3000余名铁路职工争分夺秒，
小心翼翼地进行着这一中国铁路史
上规模最大、难度最大的双线平移拨
接工程。大桥两端，3000余人平移
轨道，场面浩大；接着，空中电缆横
移，上百“蜘蛛侠”高空作业，电务、供
电系统等一一成功拨接。
郑州晚报记者 薛璐/文 周甬/图

新桥 老桥

第一列火车成功
通过郑焦城际铁
路黄河大桥。

老桥是拆还是改作公路桥有待论证

京广铁路黄河大桥退役
后，命运如何？也是市民最关
注的问题。

“目前，对旧桥的处理还
存在争议。”杨梦纯表示，对该
桥去向有两种意见，一种主张
拆除，因为按照现有的防洪
标准，以及使用年限，旧桥
按理论来说应拆除；另一种
主张是改做公路桥，供两岸
群众通行，因为小浪底水库
可以对上游水进行控制，应
该不会出现大的洪流，所以

可以保留，“两种意见都有
其合理性，目前相关单位还
在进行论证”。

旧桥退役，新桥接过重
担。郑焦铁路黄河大桥京广
线部分已正式投入使用，而紧
临的郑焦城际铁路正在紧张
忙碌的施工中，这条线路由
郑州东南接京广铁路并行，
西北至焦作市，设计时速 250
公里。

不久的将来，从郑州到焦
作出行时间只需半个多小时。


